THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU nº 146

Mardi 26 janvier 2021.

Nombre de personnes présentes : 6 (Skype) + 1 (tél.)

THEMES PROPOSES:

- Donner et recevoir un ordre
- Comment s'adapter à notre planète envahie par les virus ?

Thème retenu : **Donner et recevoir un ordre**

POINTS PRINCIPAUX EVOQUES:

- Trois phases sont à considérer : conseil (ordre déguisé ?), ordre, injonction. Différence entre ordre et consigne
- Celui qui donne un ordre doit être considéré comme légitime : parents, professeurs, policiers, autorités administratives, représentants de la loi, etc. (NB : tutoiement ou vouvoiement)
- Celui qui donne un ordre peut remarquer la façon dont il est reçu : sans sourciller...
- Il est nécessaire d'obéir à certains ordres pour le bien d'autrui : déclaration de certaines maladies, vaccinations, etc.
- Un ordre est d'autant plus acceptable qu'il est expliqué, dans la mesure du possible (lors de pandémie : confinement, masques protecteurs...)
- Un ordre est plus facilement accepté s'il est donné par une personne dont l'attitude est bienveillante, sourit ; l'humour peut aussi aider à accepter un ordre
- Il est possible de refuser d'exécuter un ordre (si, par ex. cela ne correspond pas à notre éthique), mais il faut être prêt à en subir les conséquences. (Ex. Refus des soldats, pendant la guerre de 14/18 de tirer sur leurs camarades qui refusaient de sortir des tranchées)
- Lorsqu'on prend un poste, on admet de recevoir des ordres des supérieurs ; lorsqu'on fait partie d'un ordre religieux, on est soumis aux règles dudit ordre. C'est le principe de l'engagement
- Les enfants ont à se soumettre aux ordres de leurs parents, qui en sont responsables civilement, dans certaines circonstances
- Quand les règles ne sont pas respectées, un ordre peut être donné par celui qui a été désigné pour les faire exécuter (football : carton rouge donné par l'arbitre)
- Un ordre peut être donné de façon brutale pour régler une situation difficile : par ex. demander d'aller chercher du secours à une personne rendue hystérique à la vue de quelqu'un ayant un malaise
- Recevoir un ordre est plus facilement acceptable s'il émane d'une personne en qui on a confiance
- Recevoir des ordres peut être « confortable » : permet de ne pas avoir à réfléchir
- La capacité de donner ou de recevoir un ordre dépend de la personnalité de chacun.

Citation : « Il y a des ordres injustes qui cachent les pires désordres. » Charles Péquy 1873-1914 (mort « pour la France »).